

# LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Director: Dr. PEDRO A. DEL SOLAR

AÑO II

SAN JOSÉ, COSTA RICA, MIERCOLES 11 DE ENERO DE 1922

Núm. 681

## Continúan las revueltas en la India Inglesa El Gobierno Británico encarcela a diez mil indígenas

El General Crowder conferenciará en Washington sobre los asuntos de Cuba.

WASHINGTON.—Debido a las importantes negociaciones que se están efectuando con el Gobierno de Cuba, ha sido pospuesta la partida de la Habana del mayor general Enoch H. Crowder, según se anunció en el Departamento de Estado americano.

En el anuncio oficial se dice lo siguiente,

además de la noticia referida: «Se espera, sin embargo, que esas negociaciones habrán terminado para el primero de enero, y entonces el general Crowder vendrá a Washington para celebrar aquí con los altos funcionarios del Gobierno de los Estados Unidos una breve conferencia sobre los mismos asuntos, en esa fecha».

El general Crowder actúa en la Habana como consejero financiero del Gobierno cubano y regresará a aquella capital nuevamente después de su conferencia aquí.

### El Príncipe de Gales en inminente peligro

El Gobierno inglés encarcela 10,000 hombres en la India y el Príncipe de Gales es escoltado por ametralladoras.

CALCUTA.—El Gobierno de Lord Reading ha decidido apelar a la política de la represión y ya fueron arrestados diez mil individuos conocidos por sus actividades revolucionarias pasivas.

El viernes hubo setecientos arrestos en el día y el sábado ochocientos individuos permanecieron custodiados por las fuerzas británicas.

La situación es muy difícil, pero el Gobierno va a emplear la mano de hierro en caso necesario. Los obreros de las fábricas, factor siniestro del problema, fueron custodiados en las plantas hasta que se verificara la visita del Príncipe.

Los organizadores de la «demonstración de boicott» contra el Príncipe no pudieron realizar sus planes.

Cuando el lustre viajero pasó por el distrito, iba custodiado por ametralladoras, cañones de campaña y caballería en traje y con equipo de guerra.

El socialista Debs visita a Harding se propone combatir las cárceles.

WASHINGTON.—Mr. Eugenio Debs, ex-candidato socialista a la presidencia, llegó a ésta procedente de la Penitenciaría de Atlanta, Georgia, donde estuvo preso desde los días de la guerra, por haberse dedicado a combatir la recluta militar.

Debs visitó al Secretario de Justicia Mr. Daugherty y al Presidente Harding. Dijo

que ha venido porque le dieron un billete de pasaje para la capital al salir de la prisión, pero que el habría deseado ir directamente a su casa de Terre Haute, Indiana.

El Secretario Daugherty declara que Debs vino por su propia voluntad.

Debs declara que él se dedicará ahora a la tarea de propagar la conveniencia de que sean libertados todos los presos de las cárceles. Cree un error el encarcelamiento de los hombres por cualquier causa.

## Las intransigencias de Francia harán fracasar las Conferencias

Probable caída del Gabinete Briand

Las condiciones de Francia para aceptar los buques capitales

WASHINGTON.—Juntamente con su demanda para un aumento submarino y del tonelaje auxiliar, la delegación francesa presentó a la Comisión, en forma definitiva, pero con reservas, su aceptación de la proporción de buques capitales asignada a Francia, consistente en 175,000 toneladas. En las reservas se pide que a Francia se le permita construir buques para reemplazar otros en 1927 o sea cuatro años antes del término de la huelga de construcciones.

Albert Sarraut, jefe de la delegación francesa presentó un cálculo de las cifras en submarinos y buques auxiliares hecho por su Gobierno en un discurso durante el cual dijo que estas cifras eran las mínimas necesarias para la defensa nacional.

Según estos cálculos Francia tendría 90,000 toneladas de submarinos contra 31,000 que tiene, actualmente. Los Estados Unidos solamente tienen 90,000 y la Gran Bretaña 82,000 y cada una de ellas ha prometido reducirlos a 60,000.

En el discurso de contestación de M. Sarraut declaró que el Gobierno francés estaba libre de deseos militaristas y sólo deseaba llevar a cabo una campaña legítima en caso necesario.

El Consejo de Ministros de Francia encuentra inaceptable el tonelaje señalado en las conferencias

PARIS.—Según el periódico Le Metin, el Consejo de Ministros celebrado encontró inaceptable el tonelaje concedido a Francia por la Comisión Naval de la Conferencia de Washington, con respecto a los submarinos y unidades de guerra auxiliares, aprobando plenamente las declaraciones hechas ante los comisionados aludidos por el consejero naval francés Almirante De Bon, quien con Albert Sarraut, actual jefe de la delegación francesa en Washington, comparte todas las responsabilidades de la situación creada allí.

El Príncipe Alfonso Luis de Borbón atropellado por un automóvil.

NEW YORK.—El Príncipe Alfonso Luis Jerónimo de Borbón, pariente del Rey de España, resultó gravemente herido al ser arrojado por el automóvil del jefe de bomberos en la calle Broadway y 45 th.

El Príncipe, que tiene 38 años de edad, fue llevado al hospital New York, donde está sufriendo de la dislocación de un hombro, fractura de la quijada y lesiones internas. Estaba residiendo en el hotel Grenoble de esta ciudad.

El Príncipe Alfonso, a quien también se le conoce por el Marqués de Esquilache, dice ser hermanastro del Rey Alfonso, fruto de una unión morganática del Rey Alfonso XII. Su madre falleció el verano pasado.

El Gabinete Briand caerá.

PARIS.—El Gabinete de M. Briand está muy débil ya. Se ha acentuado la perspectiva de crisis al ocurrir la dimisión de M. Berthelot, secretario general del departamento de Estado y hombre que fué la mano derecha de Briand en Washington.

Los círculos políticos están muy agitados y se presume que en breve habrá cambio de Gobierno.

Si fracasan las Conferencias en Washington habrá otra en seguida

PARIS.—Noticias de Washington dicen que la cuestión de los submarinos y de los buques auxiliares ha determinado una gran crisis en la convención del desarme. No pueden ponerse de acuerdo los delegados y se asegura que será necesario convocar otra convención nueva en febrero y marzo a fin de estudiar el plan de Lloyd George de formar una tregua de cinco potencias, en que se garantice el status quo de Europa a la usanza de Rusia.

Llegadas de los delegados a las nuevas conferencias de Cannes

CANNES.—La delegación de los Estados Unidos en el Consejo Supremo aliado llegaron a esta ciudad inglesa el día primero de año y las demás el día cinco.

Comentando el Cable

## No pueden llegar a ningún acuerdo en las Conferencias del Desarme

Al iniciarse las Conferencias de Paz reunidas en Washington, causó inmensa sensación las inesperadas y sorprendentes declaraciones del Ministro Mr. Hughes, de que Estados Unidos estaba pronto a destruir los buques de guerra que tenía en construcción, si ello facilitaba la solución de los problemas relativos al desarme.

La sorpresa producida por esta declaración hizo concebir grandes esperanzas en la posibilidad de un pronto arreglo. Sin embargo, de momento surgió una dificultad que parecía iba a ser el mayor obstáculo: los asuntos entre China y el Japón. Todos esperaban que la imposibilidad de un entendimiento entre el Japón imperialista y su víctima la China, conducirían al fracaso de las negociaciones.

Los esfuerzos de las comisiones encargadas del estudio de los problemas del Oriente, se encaminaron entonces a lograr un entendimiento entre el Japón y la China, y después de no pocos esfuerzos se creyó que se había conseguido vencer todas las dificultades imponiendo a la China la necesidad de ceder, en la mayor parte de las veces, a las pretensiones de su adversario, llegando a formarse el tratado de Shantung.

En este estado, y cuando menos se esperaba, se presenta un nuevo y más serio problema, el que ha hecho retroceder las Conferencias al punto inicial: Francia se opone a los deseos de Inglaterra que pretende no sólo limitar los submarinos, sino aún suprimirlos por completo. «No más submarinos», dice Inglaterra; su uso es inhumano, no son arma de defensa sino un crimen, pues no es cierto que ellos equilibren el poder del débil contra el más fuerte».

Francia se pone a la cabeza de la oposición y niega, contradice y rechaza la argumentación británica: «el submarino es una arma que empleada lealmente garantiza a las naciones débiles contra el ataque de las que tienen dinero para sostener escuadras poderosas; ellos los necesitan para el resguardo de sus costas y de sus grandes posesiones coloniales». Estas conclusiones son apoyadas por Italia, Japón y Estados Unidos.

Francia considera por otra parte que si reduce el tonelaje de sus buques capitales, deberá aumentar su contingente de submarinos, de manera de

poder equilibrar su poder con el del Japón y se cree que no aceptará menos de 75,000 toneladas para su flota submarina y 280,000 para sus buques capitales.

Francia no se propone, por el momento, construir buques de guerra en la proporción que le ha sido asignada; no tiene el dinero necesario para ello y se limitará a asegurar su defensa marítima por medio de submarinos.

Anteriormente a la guerra, Francia se había ceñido a la construcción de torpedos, porque ésta era la forma más económica de defensa y redujo, por propio acuerdo, su costosa armada de guerra, desde antes de la limitación decretada en las Conferencias de Washington.

Las reformas propuestas en estas conferencias, se referían de manera principal a la limitación del tonelaje y los delegados franceses, allí reunidos, habían manifestado que ellos estaban animados de la mejor voluntad y de las más leales y francas intenciones de colaborar en la obra de paz, en la que América había tomado la iniciativa.

Mr. Sarraut, jefe de la delegación francesa a las Conferencias de Washington, dijo que Francia estaba pronta a entrar en discusiones relativas al asunto moral, y aunque las condiciones

no se han precisado todavía de manera concreta, se sabe que Francia aspira a tener ocho buques capitales de 35,000 toneladas cada uno. Su intención no es construirlos inmediatamente, pero quiere reservarse el derecho de agregar uno más a los que posee actualmente para completar su escuadra, lo que le pondría en condiciones de poseer una flota de 280,000 toneladas; reclamando además que se le conceda autorización para reemplazar los buques antiguos por otros de tipo moderno que igualen a los que construyan las demás naciones.

El problema de los submarinos es de tal proporción, que los delegados piensan seriamente en suspender toda discusión sobre los buques auxiliares y reservarlo para una nueva conferencia, en la que se tomen en cuenta hasta las pequeñas naciones.

Italia se ha puesto al frente de este movimiento y ha presentado oficialmente a las Conferencias de Washington, el proyecto para una nueva reunión más amplia, en la que no se excluya a los pequeños Estados, porque dice que si los cuatro grandes Poderes estuvieran de acuerdo, y Grecia, por ejemplo, no participara de la misma opinión, ella se dedicaría a construir submarinos y podría hacerse la dueña del Mediterráneo.

Al proponer Francia sus puntos de vista, exigiendo diferente tonelaje del que se le había señalado y exponiendo sus ideas sobre los submarinos, se ha creado una nueva situación en el porcentaje ideado por el Ministro Hughes.

El Japón, después de manifestar que había recibido instrucciones de Tokio, declara que no está dispuesto a nuevas concesiones sobre el Ferrocarril Tsingtao-Tsinanfu.

Las conferencias no han llegado, pues, todavía, al resultado que se creyó, pero hay la esperanza de que puedan arribar a un acuerdo en los puntos esenciales, dejando para después solucionar los problemas que aún quedan pendientes.

El Presidente Harding manifiesta que él verá, como un lógico desenvolvimiento de su política, el que se verifiquen otras conferencias, para que los Estados puedan ponerse de acuerdo y llegar a solucionar el problema del desarme que es el ideal que persigue el Jefe de la Nación Americana.

Fueron absueltos los acusados por colocar bombas al Consulado Americano.

LISBOA.—La Audiencia dictó veredicto de inculpabilidad para los dos individuos detenidos, a los cuales se acusaba de haber colocado una bomba en el consulado americano. Fueron puestos en libertad.

Las relaciones entre España y Méjico son hoy más cordiales que nunca

MEJICO.—Con referencia a la sonada cuestión de las dificultades entre el Gobierno mexicano que preside el señor General Alvaro Obregón y el Gobierno español de Su Majestad, el monarca don Alfonso XIII, el señor Ingeniero Alberto J. Pani, Secretario de Relaciones Exteriores, se sirvió hacer declaraciones de carácter extraordinariamente importante, a los representantes de los periódicos metropolitanos, de las diversas entidades políticas de nuestro país y extranjeros, concluyéndose en las propias declaraciones, que fueron hechas de que ahora son más cordiales que nunca las relaciones entre el reino de España y la República de Méjico.

El Ministro La Cierva está en el Rif para liberar a los prisioneros.

MELILLA.—Se encuentra en esta ciudad el Ministro de la Guerra don Juan La Cierva, quien se propone estar en esta zona hasta después de año nuevo. Se dice que el Ministro tomará a su cargo las negociaciones para la entrega de los prisioneros españoles por el jefe moro a cambio de dinero, etc.

Los españoles se proponen avanzar el otro lado del río Kert.

MADRID.—Comenzaron los preparativos para reanudar las operaciones al otro lado del río Kert. Los soldados de España quieren ahora llegar a Dardrius que fue el objetivo meridional alcanzado por la columna del general Navarro antes del desastre de Annual.

En las operaciones brillantísimas que se realizaron hasta el 23 los soldados moros amigos de España cooperaron muy bien en el avance dominando a los cableños de Abdel Krim, tras dos efectivos disparos de la artillería española.

Más disturbios contra Inglaterra.

EL CAIRO.—Dicen de Port Said que hubo grandes motines en Suez y que las tropas inglesas dispararon sobre los amotinados matando a siete e hiriendo a una porción.

Los sucesos de Suez fueron determinados por la llegada del líder egipcio Zagloul, el cual no fué llevado a Malta como se había informado.

En Alejandría hay gran excitación. Las tropas inglesas con ametralladoras patrullan y custodian las calles. Se dice que va a haber una huelga general en todo el Egipto.

Los financieros franceses e ingleses proyectan un plan más amplio para Alemania

PARIS.—Bajo la presidencia de Sir Evans Loucheur se han reunido varios grandes financieros franceses e ingleses para proceder a negociar un plan más amplio referente a las reparaciones alemanas. Se ha descubierto, al parecer, que es cierto que los alemanes no pueden pagar en las actuales condiciones sus obligaciones de enero.

También vendrán financieros italianos y belgas para reajustar las iniciativas particulares y llegar a un plan general que salve a Europa de la bancarrota total.

La crisis de la Banca di Sconto prueba que la situación está preñada de peligros tremendos y puede ocurrir un pánico desastroso.

EL TUNEL, por BERNARDO KELREEMNA (5ª Edición)

Es una novela que encierra un interés palpitante y mundial. Traducida a todos los idiomas, son muchos los millones de ejemplares que se han vendido en el transcurso de unos años.

= A \$ 5,50 el ejemplar =

VERME-OL  
MATA LAS LOMBRICES  
SABE A VERBABUENA  
Botica Oriental

### Tipos de cambio BANCO DE COSTA RICA

423

New York.....	423 %
Londres.....	358 %
París.....	176 %
España.....	318 %
Italia.....	93 %
Suiza.....	411 %
Bélgica.....	174 %

Hamburgo 0.65 cts. oro am.

Amsterdam 37 cts. oro am.

San José, 11 de Enero de 1922.

Pida Las Famosas Harinas  
Cóndor - Monograma - Dayton - Vaquero  
y Machete

DEPOSITO DE AZUCAR DE JOSE ANDRES CORONADO

Teléfono 511, San José

Frente al Palacio de Justicia

## Las nuevas tarifas de cables Formación de un Gabinete de Coalición en Costa Rica

Por estar interrumpida la comunicación entre el Perú y Chile las siguientes tarifas, vía Londres, estarán en vigor hasta el restablecimiento. Brazil \$ 1.15, Bolivia, Chile, Argentina, Paraguay y Uruguay; \$ 1.50 por palabra. Estas tarifas son netas desde S. Juan Sur. Los cablegramas deben llevar al pie la indicación "Vía Londres".

M. HURST  
Jefe del Cable

## GRAN DESCUBRIMIENTO DEL DEPILATORIO CORET

que en pocos minutos quita el pelo o bello de la cara, manos, brazos, etc., siendo a la vez completamente inofensivo

De venta en las principales BOTICAS

## Sigue la cuestión inglesa

En la Sala de Comisiones del Congreso se reunieron ayer el Secretario de Relaciones Exteriores y los diputados que formaron la Comisión de Relaciones Exteriores de la Cámara para tratar de la cuestión inglesa.

El Representante Arias, en este importante negociado, ha laborado un conienzudo dictamen en el que aceptó el arbitramento. Pero parece que su redacción no gusta mucho al Ministro de la Gran Bretaña, Mr. Percy. Ese fué el motivo de la reunión y después de larga derivación no fué posible llegar a un acuerdo.

Posiblemente hoy se llegue a ello y del resultado informaremos a nuestros lectores.

## Las Fiestas Cívicas en Santa Ana

Los Santaneños están dispuestos a votar en este año la casa por la ventana, celebrando unas lujosas fiestas cívicas.

Al efecto han nombrado distintas comisiones integradas por distinguidas personas de la localidad. Habrá juegos pirotécnicos, de sport, disfraces, aviación, toros, etc. Una de las bandas provincianas amenizará los festejos.

El comité principal está integrado por los señores Jaime Boletti, Pedro Aguilar, Célmo Bonilla, José Valverde, Irineo Rodríguez, Macloye González, Salvador Arias y Otoniel Brenes.

## Molino de Cesáreo García

Ofrece al Público las Harinas más nutritivas

Marca Pueblo: 14.00 Marca Monte: 20.00

Maíz pilado (blanco o amarillo) € 18.00

Harinas de maíz elaboradas con todas las reglas para la salud y de un valor alimenticio extraordinario

## Relojería Italo-Tica

ANGEL CAVALLINI P. se complace en desear un próspero y Feliz Año nuevo a su numerosa clientela y al público en general, avisando al mismo tiempo su traslado de taller de reparación de toda clase de relojes al nuevo local, (Pasaje Amerling antigua «Violeta»), 20 varas al Sur de «La Proveedora», esquina Sur Oeste del Mercado. Un reloj visible en la portada le indicará el nuevo local.

## Notas informativas

La Directiva provisional de la Asociación de periodistas, ha convocado para hoy a la segunda reunión que se verificará en la Cámara de Comercio a las diez y nueve horas.

—Don Marco Tulio Maroto, Gobernador de la Provincia de Alajuela, presentó su renuncia, quedando esas funciones recargadas en su Secretario el señor don Luis Sibaja.

—El domingo próximo se verificará en la Escuela «Juan Rafael Mora», la Asamblea General de la Sociedad Costarricense de Seguros de Vida para nombrar la nueva Directiva.

—Sesenta cajones o sean trescientas sesenta latas de fósforos japoneses, marca «Dragón», ha recibido el Gobierno.

Ya lo saben los comerciantes a quienes por este medio trasladamos la noticia.

—Se nos informa y asegura que el filántropo caballero don John M. Keith, donará el terreno necesario para la construcción de una escuela en el barrio que lleva su nombre o sea por el lado de la Constructora.

No sería la primera vez que este caballero daría pruebas de su abnegado desprendimiento. Nos alegra la noticia.

—Ahora que el Lic. don Cleto González Viquez está en la Municipalidad, los vecinos de la calle 10 sur, o sea la calle de la Constructora, nos ruegan que le pidamos el arreglo de esa calle hasta unir la con la carretera de San Sebastián.

Quedan complacidos los vecinos y nosotros por nuestra parte seguiremos más adelante hablando del asunto hasta conmover a don Cleto.

—Parece que ya es un hecho que en el interior del Mercado Municipal se instalarán inodoros para el servicio público. Hasta que al fin se demuestre que todavía hay personas que se interesan por el bien de la comunidad.

—La Sección Comercial debiera ocupar la parte que queda del Cuartel de Artillería. Y el Cuerpo de Bomberos y Cruz Roja debieran trasladarse a su antiguo local, frente al Hospital.

El Gobierno a todo trance debe economizar; es la idea de todos los que observamos los apuros que tiene para cada fin de mes.

—Ciertas lechuzas de mal agüero y peores hechos, pernóctan por el barrio Keith y de noche, en complidad con la luna que les sirve de vela y guía porque ahora es mágica, se dedican al robo de llaves de cañería. Comenzaron la lista de perjudicados, entre otros, con los señores Bienvenido Ortiz y Rafael Rojas Noguera; estos amigos cuanto llave colocan, vuela por obra de alta magia. Por ese lado ya un poco retirado de la ciudad, debiera ponerse una policía de punto fijo.

PIANO casi nuevo, en perfecto buen estado, vendo uno. Para precio y condiciones, entenderse con CARLOS CARRANZA, en la Farmacia «El Cometa».



Alfonso Altschul

Representante unico de la marca

«OSRAM»

DEPOSITO CONSTANTE

Cuando Ud. compre bombillas eléctricas

«OSRAM»

fijese bien si lleva ese nombre marcado sobre el vidrio.

Nota.—El Comercio importador puede hacer sus pedidos por mi conducto, a precios de fábrica, o abastecerse de mi depósito permanente en esta ciudad.

# El Ku-Klux-Klan lincha al español Manuel Cabezas

## La caza del hombre

Pocas personas se dieron cuenta en esos momentos. El suceso había sido rápido, inopinado, insólito en un pueblo tranquilo como éste. Así pues, Cabezas cargó de nuevo su arma, subió al auto y se retiró a escape hacia las afueras de la ciudad escondiéndose en la casa de un amigo.

Pero horas después se reunieron como 50 amigos de Decker, miembros del Ku-Klux-Klan y fueron hacia la casa donde estaba el homicida guiados por los informes del vecindario americano.

El Isleño convirtió la casa en un fuerte y avisó a gritos que el que se acercara caería muerto a tiros. Ninguno se acercó a la casa fuerte. Pero armados de rifles, pusieron sitio a la casa y disparaban sobre ella, parapetados tras unas cercas de piedras que hay en aquellos lugares.

Por fin el amigo de Cabezas se dirigió al jefe de la estación naval y le dijo que aquel estaba dispuesto a rendirse a la autoridad y entregarse así a la justicia legal. Varios soldados fueron a recoger al sitiado y lo llevaron a la cárcel impidiendo que la turba enardecida por la muerte de Decker arrebatara el preso y lo linchara.

## EL LINCHAMIENTO

La cárcel quedó custodiada por fuerzas navales hasta que a las cuatro de la tarde recibieron órdenes del Sheriff para que se retiraran, seguramente juzgándose innecesarios, por haberse tranquilizado los ánimos.

Sin embargo, aquella tranquilidad sólo resultó aparente, pues a eso de las doce de la noche una multitud se aproximó a la cárcel y tras un ligero asalto la invadió. Mientras unos altos esperaban a la puerta.

El detenido había sido aislado de los demás presos. Entonces se presentaron un grupo numeroso de enmascarados eran los miembros de la Ku-Klux-Klan que se lanzaron sobre el indefenso preso. Manuel Cabezas era un hombre valeroso, no se arredró ante el número de sus enemigos más de cien lo atacaban y él se defendía con valor; entonces los atacantes, no obstante su número, le dispararon un tiro hiriénolo y cuando se encontraba en tan manifiestas condiciones de inferioridad, le pusieron una soga al cuello y lo arrastraron fuera, conduciéndolo a los suburbios de la ciudad.

Cabeza no iba dentro del Ford sino que era llevado casi a rastras en uno de los guardafangos y ya en el monte, lo colgaron de un poste y acibillaron a tiros.

La hora de los luchadores era compuesta por varios cientos de personas y una vez cometido el acto bárbaro, estimado como de justicia, regresaron al pueblo dejando el cadáver de Manuel Cabeza «El Isleño», hasta que fué recogido por las autoridades.

Los sucesos han tenido en constante excitación a los moradores del Cayo.

## De Tegucigalpa

Tenemos el honor de comunicarle que ayer se verificó la primera reunión en la Cámara de Diputados, bajo la presidencia del Dr. Silverio.

## CARMELO CALVOSA

CUESTA DE MORAS

Etsa Zapatería tiene una existencia enorme de botas y zapatillas, confeccionadas con materiales excelentes y en las hormas más elegantes. — Precios Barátísimos.

## Necrológicas RAPIDAS

JOSE CAJIGAL ALFARO

Quejas

Hoy, a las 17 horas, se verificará el sepelio de don José Cajigal Alfaro. El cortejo saldrá del Hospital de San Juan de Dios al Cementerio General, donde será colocado el cadáver en el Mausoleo de los Tipógrafos.

La Sociedad de Tipógrafos y la Federación Gáfica, invitan a usted al entierro.

MARIA CRISTINA QUESADA DE HERRADORA

Hoy en la mañana falleció la señora doña María Cristina Quesada, esposa de don Juan Rafael Herradora, después de una larga dolencia.

A las 17 horas se le dará cristiana sepultura, saliendo el cortejo del templo del Carmen.

Nuestro pésame al señor Herradora.

DON SANTOS GARCIA

El honrado trabajador don Santos García murió hoy, en las primeras horas del día, víctima de un ataque. Don Santos era hondureño pero hacía años radicaba en Costa Rica, donde contrajo matrimonio con doña María Cordero. Quedan cuatro pequeños en la hermandad.

Reciba doña María nuestro más sentido pésame.

También el alcalde 1º se queja de que ningún médico del pueblo acata sus órdenes, pues todavía hoy a las 10 de la mañana, no se había presentado el médico del pueblo a ver el cadáver del Sr. Cajigal y por ese motivo no se le dió sepultura esta mañana.

## Los ejercicios militares

Ayer se reanudaron los ejercicios militares que se habían suspendido por motivo de las fiestas y también se tomó en cuenta el descanso de los jóvenes que lo componen.

## Extranjeros perniciosos

En la Agencia Primera Principal de Policía se levantan informaciones contra algunos extranjeros perniciosos con el fin de expulsarlos; son muy graves las acusaciones aducidas contra ellos por faltas cometidas.

## Robo

Fueron capturados los autores del robo de Cinco Esquinas cometido en perjuicio de la Sra. María Castillo a la que le saquearon su casa rompiéndole las puertas y diéndole los bultos vacíos en media calle robándole todo lo que tenía algún valor; los detectives dieron con todos los objetos robados.

# UNITED FRUIT COMPANY SERVICIO DE VAPORES

PRINCIPIANDO con el vapor Calamares que llegará a Puerto Limón el día 15 de enero en curso y sale para Nueva York el lunes 16 de enero, todos los vapores que hacen el servicio entre Puerto Limón y Nueva York o sean el Calamares, Pastores, Ulua y Toloa durante la estación de Turismo, llegarán los domingos en la mañana y saldrán el lunes siguiente en la tarde. El acomodo para pasajeros durante esta estación será limitado y por lo tanto las personas que tengan interés en tomar estos vapores, tendrán que solicitar sus camarotes a lo menos con dos semanas de anticipación.

Los vapores San Blas, San Bruno, San Gil y San Benito harán el servicio regular entre Puerto Limón y Boston, en los cuales hay acomodo, amplio para pasajeros. Estos vapores para Boston en combinación con los vapores quincenales de la ELDERS & FYFFES LTD. para Bristol hará el servicio semanal de Limón a Cristóbal. Las personas que deseen ir a Nueva York y no puedan obtener acomodo en los vapores que hacen el servicio de Turisas, podrán ir a Cristóbal y tomar los vapores que quincenalmente van de Cristóbal a Nueva York, vía Kingston. Como de costumbre, todos estos vapores aceptarán carga. Para más informes dirigirse a las Oficinas de la Compañía en Limón o en San José.

G. P. Chittenden, Administrador

## NOTAS BREVES

### Veladas en el Metálico

En París ha sido obsequiado por altas personalidades diplomáticas, con un banquete, nuestro Ministro el Excmo. don Manuel María Peralta, Marqués de Peralta, con ocasión de su quincuagésimo aniversario de haber entrado a ejercer funciones diplomáticas. Hicieron uso de la palabra varios asistentes y entre ellos el General Mangio que tuvo frases de simpatía para el festejado.

No olvidarse que hoy habrá función de cine en el Edificio Metálico, como de costumbre, a precios populares.

Las películas que allí se exhiben, a más de la moralidad que se garantiza a los padres de familia, tienen sumo interés, porque son escogidas. Los fondos que en estas funciones se perciben, son para fines escolares, lo que motiva nuestra simpatía.

### OBRA DE JOSÉ ENRIQUE RODÓ

Motivos de Proteo.....	5-50
El Camino de Paros.....	3-75
El Mirador de Próspero.....	5-50
Hombres de América.....	4-00
Ariel.....	2-00
El que vendrá.....	5-00

De venta en la Imp. de Falcó y Borrásé

### Construcción de un nuevo puente sobre el río Damas

La Dirección de Obras Públicas ha dado orden para la nueva construcción de un puente en la carretera que conduce a Patarrá, sobre el río de las Damas.

Es el tercer puente que en esa carretera se construye en el término de un año.

### Desvió de aguas

Un grupo de vecinos de Desamparados de Alajuela, piden al Ministerio de Fomento, el deslinde de aguas entre San Pedro y Santa Bárbara, pues desde hace muchos años son una incomodidad estas aguas que recibe el pueblo de Desamparados.

## La Sociedad al día

### OMISION

En la crónica del Baile del Nacional, omitimos involuntariamente el nombre de la bella niña María A. Martín, a quien le damos las más cumplidas ex usas.

### ENFERMOS

Carmencita, la encantadora niña del Lic. don Claudio González Rucavado, se encuentra enferma. Que mejor pronto son nuestros deseos.

—Desde hace varios días se encuentra enfermo de algún cuidado, en el Hospital de San Juan de Dios, el joven don Bernardo V. Vela. Que resta breza pronto, son nuestros deseos.

—Diligada de salud se encuentra la señorita Hilta Panton de Ace.

—Guarda cama don José Antonio Bonilla.

—En la mañana de hoy fué operada con feliz resultado la señora doña Rosita de Breces.

—Muy enfermito se halla un niño de don Miguel Obregón.

### VIAJEROS

Regresó del Guanacaste el Licdo. don Pedro Pérez Zeledón.

—Para Alajuela salió la señorita Lily Fonseca.

—Para Cartago se fué don Guillermo Sáenz.

—La familia de don Victor Guardia salió a pasar una temporada a Línea Vieja.

—Para Guatemala saldrá la señorita Dorá Lizano.

—La señorita Claudia Mora V. salió para Limón.

—Para Cartago salió el Dr. don José María Peralta.

—De Coronado llegó el doctor don Luciano Béeche.

—Para el Atlántico partirá don Rafael Iglesias.

—El lunes próximo regresará a los Estados Unidos el joven don Claudio Gutiérrez Ross.

—El joven don Guillermo Fernández parte mañana al Puriscal.

### BAILE DE FANTASIA

Próximamente se verificará en esta capital un baile de fantasía que organiza un grupo de jóvenes de esta capital.

### Robo de muebles

En días pasados los cacos visitaron la casa de habitación de don Roberto Brenes Gudiño y se llevaron varios muebles de Sala. El señor Brenes le dió parte a los detectives y ayer tarde éstos con la actividad con que trabajan dieron con los objetos robados, los que se encontraban en una casa de compra y venta de muebles.

Lo robado al señor Brenes suma una buena cantidad de colones.

PRECIOSA COLECCION. --Tengo bellísima colección de letras de canciones célebres, pasillos, tangos, fox y vals. Con gusto atenderé cualquier pedido que se me haga. --J. DUEÑAS M., Barrio Soledad.

### Espectáculos para hoy

VARIEDADES: «Los Arlequines de Seda y Oro», primera parte.

TREBOL: «La Ciudad Perdida», episodios 4, 5 y 6.

AMERICA Cuadros de Variedades desempeñados por Severini, Cid y Herimar.

### Unos contrabandistas se baten a tiros con la policía

Ayer tarde, en las proximidades de Leparterique (Tegucigalpa), una cuadrilla de contrabandistas que fué descubierta por la policía, en abió con ésta un ruidoso combate a tiros que duro hora y media.

Los contrabandistas, ante la superioridad del enemigo, se batieron en retirada, dejando en el campo todos los utensilios que llevaban; varios heridos. El resto se internó en la montaña.

# LIBERTY!!

SU ELECCION:

## Una Navaja de Seguridad o Una Cigarrera Plateada

Qualquiera de estos dos artículos los puede obtener sin desembolso alguno. Fume los deliciosos y simples CIGARRILLOS LIBERTY y guarde las cajetillas vacías. Cuando tenga 100, preséntelas en nuestras oficinas y le obsequiaremos cualquiera de estos artículos.

15 Cts. el paquete de 10 cigarrillos

REPUBLIC TOBACCO Co.

Nuestra entrevista

## María Severini

En el número 5; nos dijo un salomero del Hotel Europa, cuando le preguntamos por el simpático artista don Modesto Cid.

Unos minutos después saludamos a nuestro héroe, quien con suma amabilidad nos presentó a su esposa, la bella y famosa coquetista María Severini. Cambiamos brevemente algunas frases y que con mucha cortésia nos contestó don Modesto.

Este caballero que varias veces ha visitado nuestras playas, es muy conocido en Costa Rica, donde tiene numerosos amigos y ha cosechado muchos aplausos. Su porte de impecable elegancia denuncia a primera vista al Director de una Compañía aunque también parece el Secretario de alguna Legación o un novio en vísperas.

A las 14 hs. estábamos sentados cómodamente en un pequeño salón, charlando con la hermosa artista.

Le preguntamos por su hermano, primer actor de la Compañía Marina Uggetti, y nos contestó que se encontraba trabajando con esa Compañía, de donde ellas se habían separado.

—Pero se unirán después? Le interrogamos.

—No, pues nosotros vamos para España, donde proyectamos formar una buena Compañía para recorrer la América; antes haremos escala en la Habana y en Nueva York, allí dejaremos a Herimar en casa de sus padres.

La Severini es de esas artistas que ni en sus modales ni en su trato deaunían

su profesión. Es muy agradable y sencilla en su conversación.

Llevaba un precioso traje azul oscuro, adornado con un cordón de grandes botones del mismo color. Una pequeña solapa de tela encarnada que hacía magnífico contraste con sus labios de un rojo lacre muy vivo; permitía un ligero y correcto escote. Su mirada dulce, parece ser escapada de las Madonnas de Rafael. La mirada y el perfil de doña María son de heroína de novela.

El cabello muy negro y abundante, lo llevaba arreglado a la última moda. Una «pava» muy coqueta y descuidada, caía caprichosamente sobre su blanca frente.

Un perro de un pie de altura, con una gran cinta rosa al cuello, y sin más ambages, se acercó a nuestra interlocutora.

Le preguntamos quién era ese personaje que abusaba de su amabilidad y se sentaba tranquilamente en su regazo, y nos contestó que era «Pierrot»; pero no el eterno enamorado de Colombina, sino su inseparable compañero.

«Pierrot» tiene historia. Hace dos años nació en el Ecuador y ha acompañado a su bella dueña por muchos países. Conoce Colombia, Panamá, Cuba, y es tan afortunado que va en buena Compañía para España.

Su dueña que es admiradora de los pequeños animales domésticos le cuida con esmero.

Continuando nuestra charla, nos dijo que era la segunda vez que visitaba Costa Rica, de quien siempre había tenido muy buenas referencias.

Mi marido, nos dice con entusiasmo, es un eterno enamorado de este país. Dice que de Costa Rica le gusta todo, y más sus mujeres; las que son bellísimas. Tanto que cree que no hay en este país feas.

El tiene razón, continuó la señora, pues aquí los tipos son perfectísimos. También me encanta de San José el clima, las costumbres y sus paseos. Yo siempre soñaba con volver a Costa Rica donde el público es muy ilustrado y culto. Es uno de los que más me gustan.

—¿Hace cuantos años estuvo usted en esta capital?

—Efectivamente, y de ello tengo muy buenos recuerdos. Debuté con el Soldado de Chocolate, y durante la temporada nos fué muy bien. Salimos de esta república a fines de enero de 1917.

—Por cierto en el mismo vapor que iba don Alfredo González, el ex presidente derrotado por Tinoco y algunos amigos más?

—Sí, y fué un buen amigo nuestro. Ese señor es un caballero correctísimo. En la Habana se alojó en el mismo hotel que nosotros, y de su amistad conservamos muy gratos recuerdos.

Le contamos que actualmente vivía en Heredia y que el nuevo presidente era su Ministro de Relaciones.

—También lo conocemos nos contestó. El señor Acosta era Ministro de Costa Rica en El Salvador. Es muy buena persona. En San Salvador dimos una función en su honor.

De la conversación que sostuvimos con la amable coquetista dedujimos que ha tratado casi todos los ex-presidentes de Costa Rica de una manera casual, ya a bordo, ya en países extranjeros. El señor Cid que llegaba en ese momento, tomó parte en la conversación dirigiéndonos que la función del domingo que era a beneficio de su señora estaría dedicada al señor Presidente de la República y de su digna señora esposa doña Elena Gallegos de Acosta.

La señorita Herimar es una hermosa cubana de cuerpo espigado como el tallo de un clavel y de ojos negros, tan brillantes, como la luz temblorosa de las estrellas. Supimo, que regresa a su casa en Nueva York, después de larga temporada por la América donde ha cosechado muchos triunfos. Manifiesta que tiene deseos muy vivos por ir a España, sobre todo a cierta ciudad cuyo nombre se reserva.

LA PRENSA envía nuevamente su atento saludo a tan simpático cuadró.



# Cervecería TRAUBE

Fábrica de Hielo y Aguas Gaseosas: — Cervezas "Lager, grande y pequeña; doble grande y pequeña.— Aguas minerales Kola doble, Kola Champagne, Cream Soda, Ginger Ale, etc.

# DEPORTES

## Foot - ball rugby

En Costa Rica nunca hemos visto presenciar las emocionantes partidas de foot-ball rugby que en Estados Unidos hacen ricos anualmente a muchos jugadores. Para que se vea lo distinto que es al que nosotros jugamos vamos a dar, ligeramente, una definición de él.

"El campo de juego tiene 110 yardas. En cada extremo de su extensión hay un goal. Al comenzar el juego se sortea el lugar de cada eleven, así como a quien le corresponde patear la bola y recibirla. Una vez pateada la bola, comienza el avance del eleven que queda en poder de ésta contra el campo contrario. La distancia total del field es recorrida de diez en diez yardas dándose cuatro oportunidades (downs) al team que posee la bola para recorrerla. Si no lo hiciera pierde la bola que pasa al eleven contrario. Cada vez que se recorren las diez yardas, comienza un nuevo recorrido de cuatro oportunidades (downs) y así sucesivamente hasta alcanzar el contrario, lo que se llama "touch down" o sea una anotación que vale seis puntos. No es necesario pasar con la bola por debajo del goal siendo suficiente atravesar la línea sobre la cual se encuentra instalado. Cada touch down (goal) cuenta seis puntos para el team que atraviesa la línea. Después a quince yardas se patea la bola para pasarla sobre el goal. En el caso de que pasara sobre éste se anotará un punto.

LOS SIGNOS (los números que se oyen). Los distintos movimientos que hacen los teams, son conocidos por los jugadores de cada uno de los teams mediante claves numeradas en la que cada hombre y cada espacio entre dos hombres de la línea, tienen un número para señalar que la jugada se va a realizar por entre esos dos hombres o el espacio que han de abrir esos dos hombres. El director del juego de cada uno de los teams, o sea el que canta los números, es el "quarter back" que

lleva el peso de la dirección técnica del juego y que es la persona encargada del ataque mediante combinaciones y movimientos que por medio de los números que son los signos organizan. Por ejemplo: la jugada va por entre el jugador tal y cual (guard y tackle) cuyo espacio tiene el número 3. El back, o sea uno de los hombres de atrás que va a correr con la bola, tiene el número 5. Entonces el quarter back da el signo 53, que significa según la clave de ellos 5 por 3. Después de esos dos primeros números que significan la jugada que se va a realizar da otros muchos con el fin de disfrazar o impedir el conocimiento de los signos. Una vez que el signo es recogido por el team todos los jugadores saben que es el back ("tal") que va por entre "fulano y Zutano" cuyo espacio es el número 3. Así se evita, dada la violencia y rapidez con que la ejecutan, que los componentes del team "choquen" entre sí, y al mismo tiempo, aumen sus esfuerzos para lograr que quede expedito el espacio por donde va la jugada.

El error capital en las apreciaciones falsas de los desconocedores del juego estriba en su desconocimiento de este detalle importantísimo, o sea, el que estima que la finalidad del juego es el CHOQUE de un hombre contra otro, siendo por el contrario, de buen jugador atravesar el espacio que indica la jugada sin ser detenido, o lo que es lo mismo, buscar su "hueco", y así auxiliado por sus compañeros que corren cerca de él, en actitud de protección defensiva con el fin de evitar que sea alcanzado por un jugador oponente que al tacklearlo evita el que continúe avanzando. Este auxilio es lo que se llama en la técnica del juego interferencia, dependiendo el éxito de la jugada de la protección que le presenten sus compañeros en la corrida.

## Para viejos y niños

### ¿Hablan las flores entre sí?

No; las flores son admirables por muchos títulos; y pueden hacer una porción de cosas que le están negadas al hombre; pero no pueden comunicarse entre sí por medio de la palabra, ni por el gesto, ni por ninguna otra clase de movimiento. Únicamente el mundo animal está dotado de esa facultad con su órgano propio y peculiar que se llama el sistema nervioso.

No hay ninguna planta que posea un sistema nervioso, aun de los más rudimentarios, y mucho menos nada parecido a un cerebro. Sabido es que muchos de los animales más inferiores pueden de hecho comunicarse sus impresiones; pero todos ellos tienen una especie de sistema nervioso, y si se desciende en la escala zoológica hasta los seres que carecen de dicho sistema, se verá que no pueden comunicarse entre sí de ningún modo.

Tan importante es la Facultad de hablar que quizá es lo más excelente de cuanto el sistema nervioso nos permite hacer. Claro es que, al decir hablar, no se quiere significar tan sólo el comunicarse por medio del lenguaje articulado. Un sordo mudo, que únicamente puede hablar con los dedos, sin duda aventajará en talento e instrucción a otro que, aun sin padecer dicho defecto, no supiera decir más que vaciedades y paparruchas.

### ¿Por qué nos dormimos más aprisa en la oscuridad que en la luz?

Todos los objetos que hay en el mundo dejan pasar más o menos luz por su masa, si ésta es suficientemente delgada. Los párpados humanos deben ser muy delgados, porque hay que levantarlos para ver, y si tuvieran bastante grosor, serían tan pesados, que habría de costar mucho trabajo tener los ojos abiertos. Y a veces cuesta no poco, aun siendo los párpados tan delgados; como sucede cuando se tiene sueño y los ojos propenden a cerrarse. Así, pues, siendo tan delgados, los párpados distan mucho de ser opacos. Si lo fueran tanto como los paños negros que usan los fotógrafos, nos dormiríamos tan fácilmente en medio de la luz como en medio de la oscuridad; pues inmediatamente después de haber cerrado los ojos quedaríamos totalmente sumidos en la oscuridad. Pero lo cierto es que los párpados dejan pasar una buena cantidad de luz, como se puede probar sin más que volverse hacia la ventana con los ojos cerrados. Esta luz es la que ayuda al cerebro a mantenerse despierto.

### OBRAS DE PIO BAROJA

- CÉSAR O NADA..... 4 00
- AURORA ROJA..... 3 50
- LA FERIA DE LOS INDISCRETOS..... 3 50
- LAS TRAGEDIAS GROTESCAS..... 3 50
- LAS INQUIETUDES DE SHANTI ANDIA..... 3 50
- EL ARBOL DE LA CIENCIA..... 3 50
- EL MUNDO ES ANSÍ..... 3 50
- EL APRENDIZ DE CONSPIRADOR..... 3 50
- CAMINO DE PERFECCIÓN..... 1 52
- ZALACAÍN EL AVENTURERO..... 1 25
- EL TABLADO DE ARLEQUIN..... 1 25
- PARADOX, REY..... 3 00
- LA RUTA DEL AVENTURERO..... 3 50
- LOS CAMINOS DEL MUNDO..... 3 50
- CON LA PLUMA Y CON EL SABLE..... 3 50
- LOS RECURSOS DE LA ASTUCIA..... 3 55
- EL ESCUDORÓN DEL BRIGANTE..... 3 50
- EL MAYORAZGO DE LABRAS..... 1 25

### OBRAS DE FRANCE (Anatole).

- La azucena roja..... 3 50
- El crimen de un académico..... 3 50
- El pozo de Santa Clara..... 3 50
- Opiniones de Jérôme Coignard..... 3 50
- El colmo del pascu..... 3 50
- El maniquí de mimbre..... 3 50
- El anillo de amatista..... 3 50
- El Figón de la reina Patoja..... 3 50

### CUENTOS DEL RIO DE LA PLATA

POR VICENTE A. SALAVERRI

Narraciones delicadas, emocionantes, reales, que reflejan aspectos únicos de la vida rioplatense. =C\$ 50 el ejemplar.

De venta en la Imp. Falcó & Borrásé

## De Santa Ana

— La Municipalidad está integrada de elementos nuevos y revestidos de un espíritu emprendedor; ellos son: don Manuel Campos Astúa, don Abel Castro y don Rubén Trejos.

— La Alcaldía está bien representada, exclusivamente en cuanto al Alcalde propietario don Rafael Jiménez Umaña, hombre competente y celoso en el desempeño de su cargo.

— La Dirección de Escuelas del centro no deja nada que desear, pues cada vez sobreesale la labor escolar, gracias a los esfuerzos de su director don Juan Méndez Chaves quien se preocupa demasiado por la buena marcha de su plantel.—Corresponsal.

# Sección de Avisos Económicos

¡CONÓCETE! LAS FUERZAS OCUL-TAS, por W. WALKER ATKINSON. Son dos libros de este gran pensador americano, los cuales han sido traducidos a casi todos los idiomas del mundo. Estas famosas obras son la panacea intelectual, y sirven su lectura de estímulo para triunfar en la lucha por la vida. Están impresas en buen papel y lujosamente empastadas. De venta en la Librería Falcó y Borrásé. Precio C\$ 5.50.

## CASA AMUEBLADA

SE ALQUILA  
TEL. 511. J. A. CORONADO

EBANISTERIA Y CARPINTERIA DE GUADALUPE BORGE Y HNO.— 200 v. al Sur del Banco de Costa Rica. — Si Ud. necesita muebles de estilo moderno, visite este taller y quedará complacido. Para trabajos de carpintería lo atenderá con la mayor atención.—Precios razonables.

FABRICA DE CAFE Y CACAO DE RICARDO DORADO : Todas las personas de buen gusto prefieren el café y el cacao de esta acreditada fábrica : Teléfono 807 : Apartado 24 : Calle Central, esquina opuesta a la Botica «El Cometa», San José, C. R.

LA VALENCIANA : Tienda de ropa de CALIXTO MADRIGAL. La que vende más barato y la que tiene más SURTIDO EN TODA CLASE DE GENEROS. Una visita le convencerá de nuestra recomendación : Frente al Pasaje Jiménez, 25 v. al Este de la Botica Oriental.

EL COMETA. Taller de fundición.—Se vende una rueda «Apelton» de 24 pulgadas diámetro con 24 yardas de cañería de 10 pulgadas. Un trapiche de 8 x 10 pulgadas, otro de 10 x por 13 y 6 pailas de varios tamaños.—San José, apartado 239.—MARTÍN Y MEDINA.

## CASA GRANDE

SE ALQUILA EN BUEN PUNTO  
J. A. CORONADO

LA COLONIAL.—Fábrica de café y cacao molido y depósito de artículos de primera necesidad. Se tuesta y se muee café y cacao. Precios los más bajos de plaza. Esquina Sureste del Pasaje Jiménez. Teléfono 711.

ESPECIFICO «CORET». CREMA de fama mundial para suavizar, blanquear y refrescar el cutis. DEPILATORI que en pocos minutos estirpa el vello de los brazos, cara, etc. QUITA MANCHAS MARAVILLOSO, infalible para hacer desaparecer cualquier mancha. Delicioso para afeitarse; transporta dibujos tipográficos a papel, seda u otro género terso.—De venta en las principales Boticas.

SE RECIBEN DEPOSITOS DE UN COLON EN ADELANTE. Se pagan intereses del nueve por ciento. Informarse de la responsabilidad del depositario. Alquileres locales para oficinas, lugar céntrico. VENDO PAPEL PERIODICO.—BASILEO ACUÑA.

LOS mejores sombreros son los arreglados en LA MODERNA, de Gregorio Castro.—200 varas al Sur de «La Provedora».—San José de Costa Rica.

TIENDA DE ROPA HECHA DE MANUEL MADRIGAL, frente al Palacio de Justicia. Si necesita Ud. compra ropa hecha, visite esta tienda y quedará complacido de la calidad del género, confección y baratura.

FABRICA DE VELAS «LA POLAR» DE CESAREO GARCIA : La que vende más por la calidad de la mercadería que emplea en la fabricación de las velas. Calle del Cementerio : San José C. R.

LA PARA: Cantina y Restaurant; gran variedad de Vinos y Licores de las mejores marcas : Conservas, jamones, confites y todo lo indispensable para el confort. LUCAS OLIVARES

**El No. 23075**  
Fué el favorecido en el sorteo de C\$ 500-00 que obsequió a su clientela para la Noche Buena

**LA INDIA**

Apartado 614      Teléfono 198

## El divorcio Rockefeller Mc Cormick

Divorcio en cincuenta minutos después de veintiséis años de matrimonio por tratar de millonarios

los tres hijos del matrimonio, Rarol Fowler McCormick, Miss Muriel y Miss Mathilde McCormick.

Los esposos que hoy dejaron de serlo, se han distinguido en la vida artística americana sosteniendo como partes financieras principales la Chicago Opera Company, empresa, cooperativa cuyos déficits anuales eran enjugados por el multimillonario, por amor al arte. Mc Cormick ha sido también un grande interesado en ayudar a las estrellas de ópera, habiendo procedido en esa forma con la mediocre y famosa cantante Madame Nanna Waiska, la que después de haber hecho un contrato con la Chicago Opera Company para aparecer con ésta, faltó a sus compromisos a los tres días de iniciada su participación en aquélla, saliendo para Europa. Poco después era nombrada director de la Chicago Opera, la también famosa cantante Mary Garden.

Desde aquellos tiempos se ha estado rumorando que Mc Cormick pediría el divorcio de su esposa.

Los Mc Cormick tuvieron en su matrimonio cinco hijos, dos de los cuales murieron en la primera infancia. El mayor, Harold, está comprometido con Miss Anne Stilman, el protagonista del más sensacional y escandaloso de los divorcios del año. Miss Muriel, una de las dos hijas vivas, está estudiando para la ópera, y Miss Mathilde, la otra, se encuentra en Europa.

La fortuna de Jhon Rockefeller no se puede precisar, pero pasa de mil millones de dólares, y ha hecho donaciones a las universidades, institutos científicos y hospitales, por una suma mayor de cuatrocientos millones de dólares.

Mrs. Edith Rockefeller Mc Cormick obtuvo el divorcio de su esposo Harold Mc Cormick, jefe de la Internacional Harvester Company, a los cincuenta minutos justos de haber presentado la demanda en los tribunales de Chicago. El divorcio de los Mc Cormick ha sido después de una vida matrimonial de veinte y seis años. Firmó el mandamiento de disolución del vínculo matrimonial el juez Charles Mc Donald.

Mrs. Mc Cormick acusó a su esposo de haberla abandonado en Suiza hace tres años cuando ambos se encontraban en Zurich, formulando su acusación ante la Corte a las diez y cincuenta de la mañana, especificando que el hecho ocurrió el día 27 de mayo de 1918, en la ciudad suiza mencionada. Unos pocos minutos después de haber sido presentada la demanda de divorcio los abogados de Mr. McCormick admitieron la acusación de deserción y a los cinco minutos después comenzó la vista del divorcio. El demandado no compareció en persona.

Nada se ha dicho oficialmente de la forma en que los que fueron esposos McCormick dividirán la enorme fortuna de cientos de millones de dólares, que reunieron al contraer matrimonio y durante éste. La esposa divorciada es hija del hombre más rico del mundo, John D. Rockefeller, aunque se ha declarado fuera de la Corte que cada uno de los cónyuges conservará las propiedades que poseyeron individualmente. En el pleito no se hizo mención de ninguna clase de

**DR. CONSTANTINO HERDOCIA**  
DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE PARIS  
MEDICOY CIRUJANO

**Enfermedades de los Ojos, Oídos, Nariz y Garganta**  
Horas de oficina de 10 a 11.30 y de 2 a 5, contiguo al Teatro Variedades  
Teléfono Número 143 — San José, Costa Rica

**Cal de concha de Patarrá**  
EN GRANDES Y PEQUEÑAS CANTIDADES  
Se despacha a todos los pueblos de la República.—Buenos descuentos en pedidos de 20 fanegas o más.  
Teléfono 1539.—Calle Central

Depósito de Materiales de Construcción de M. S. U. C. K

**La España** Martínez & Co.  
Fábrica de Velas, Jabones y Fideos  
Almacén de Abarrotes  
Venta al por mayor. Lado N. del Mercado  
Teléfono 756 -- Apartado 211 -- SAN JOSE

## LA LEY FORDNEY EN EL SENADO AMERICANO

### Impuesto del azúcar aumentado Tasa de producción

Los intereses remolacheros de los Estados Unidos y los cañeros de Puerto Rico pidieron ayer a la Comisión de Aranceles del Senado que se fijen dos centavos por libra, sin ningún descuento, por los azúcares de Cuba, mientras que los productores de azúcar y manufactureros de Louisiana recomendaron que los derechos fuesen de 2,05 neto, en vez del 1.60 a que se reduce el derecho señalado por Fordney.

Los representantes de los intereses opuestos a Cuba dijeron que el problema planteado al Congreso era si la industria azucarera americana, que ahora atiende a la mitad de las necesidades del consumo nacional, tenía que sacrificarse para ayudar a Cuba. Dijeron que ellos no querían causar daño a Cuba y que si la producción de ese país se deducía a la producción de antes de la guerra, o sea a unos millones de toneladas, o sea la mitad de lo que consume actualmente los Estados Unidos, la industria Cubana se pondría en pie.

Los productores de Louisiana acusaron a los productores americanos de Cuba diciendo que eran los mismos refinadores americanos que siempre protestaron contra la elevación de los derechos al azúcar de Cuba.

Un arancel de dos centavos libra para los azúcares crudos cubanos, comparado con el derecho actual de 1,6 centavos, fué pedido ayer en la Comisión de Hacienda del Senado ameri-

cano por la United States Sugar Manufacturing Association, por boca de W. Mc Cormick, fabricante de azúcar de remolacha de Michigan.

Acusando a los hacendados cubanos de ser los responsables de la quiebra de los precios ocurrida el año pasado, Mr. Mc Cormick declaró que por sus ambiciones desmedidas los cubanos habían derrumbado su propia casa, la que les cayó encima, pillando ahora al Congreso americano que les saque de entre los escombros.

Mr. Mc Cormick agregó, después, hablando en nombre de la Asociación de Fabricantes, que representaba, que los hacendados cubanos están planeando ahora el lanzar el millón doscientas cincuenta mil toneladas remanente de su zafra pasada en el mercado americano; al precio de un centavo la libra, lo que significaría la destrucción de la industria azucarera de los Estados Unidos, principalmente de la remolacha.

Volviendo a los argumentos presentados ayer ante la Comisión senadoal de Hacienda por los intereses cubanos, McCormick dijo también que aquellos declararon o insinuaron que si no se mantenía el arancel de un centavo por libra para el azúcar que entre en los Estados Unidos, habría una revolución en la I-I, lo que obligaría a aquellos a tener que intervenir, teniendo así que verse con otro hermanito oscuro (brown) entre las manos.

**ALMACEN DE ROPA HECHA DE CESA? ARGUEDAS**  
DESPUES DEL INCENDIO!!!

Se ha establecido nuevamente con un magnífico surtido de ropa hecha, contiguo a «La Imperial» de Federico Aymeri h, frente al Pasaje Jiménez. Tengo pantalones hechos de casimir, desde C\$ 15.00 hasta C\$ 35.00. Vestidos de moda para niños en varios estilos. Vestidos para hombre, saco y pantalón a C\$ 48.00. También cuento con los famosos vestidos de blusa y pantalón para gente de pueblo, pero de gusto, a precios no vistos. No olvidarse que también hay pantalones de drill que están causando escándalo por los precios, el trabajo y la calidad.

**Imp. Falcó & Borrásé**